



RAPPORT D'ACTIVITE 2020



LE MOT DU PRÉSIDENT

Le mot du président

En février 2020 s'est tenue la première réunion de lancement de la Cravate Solidaire Nantes. Nous étions alors loin de nous douter qu'un certain virus allait changer la face du monde...

Mais ce n'est surement pas par hasard que l'idéogramme chinois pour « *crise* » signifie également « *opportunité* ». Cette période toute particulière nous a permis un véritable travail de fond centré autour de l'étude de faisabilité.

Nous avons pu prendre le temps de valider le besoin sur le territoire, d'appréhender l'écosystème, de tisser des liens avec nos futurs partenaires et d'être appuyés par des personnes qui n'auraient peut-être pas eu autant de temps à nous consacrer. Et d'ailleurs, je remercie tout particulièrement à Claire Bertin et Béatrice Gémieux pour leur aide précieuse dans le montage de l'association.

Avant même le lancement nous étions donc déjà dans la « culture cravate » : la capacité à s'adapter, réagir, trouver des solutions, le tout appuyé par le réseau des Cravates Solidaires et des bénévoles surmotivés !

Un grand merci à vous tous, qui, brique par brique, avez contribué à la construction de ce projet qui prendra son envol en 2021. Nous avons hâte de vous voir, hâte de rencontrer nos bénéficiaires, hâte d'installer notre local, hâte de recréer du lien et de se nourrir les uns les autres.

Que ce soit les défis de l'ancien ou du nouveau monde, rien n'empêchera le mouvement qui s'est amorcé cette année.

Alors, à bientôt et prenez soin de vous!

Matthieu Fourny

La Cravate Solidaire en bref

Créée à Paris en janvier 2012, La Cravate

Solidaire est aujourd'hui un réseau d'associations actif dans la lutte contre la discrimination à l'embauche liée à l'apparence de personnes en (ré)insertion ou en situation d'exclusion



#DONNER UNE TENUE ADAPTEE #PARTAGER
LES CODES
VERBAUX ET NON
VERBAUX

#REDONNER
CONFIANCE
EN SOI

#CHANGER
LES
REGARDS
DES
RECRUTEURS

2 500 personnes accompagnées

70% de réussite aux entretiens

1000 bénévoles 50 tonnes de vêtements collectées





Etude de faisabilité

La création de l'association La Cravate Solidaire Nantes fait suite à une étude de faisabilité menée entre avril et juin 2020

31 RDV ont été réalisés auprès d'acteurs institutionnels (Pôle Emploi, PLIE, Direccte, Nantes Métropole, Ville de Nantes, ...), associatifs (Singa, Job4Mi, NQT, Proxité, Oppelia, ...) et des financeurs actuels et potentiels (préfecture, Break Poverty, AG2R, Fondation Vinci, Après Demain,...) exclusivement par téléphone et visio du fait du contexte sanitaire. Les conclusions de cette étude sont les suivantes : il n'existe pas d'offre similaire sur le territoire et le besoin exprimé par les partenaires de l'insertion est avéré.

Quels besoins identifiés sur le territoire?

- > acteurs de l'emploi challengés sur l'accompagnement des publics en difficultés dans le retour ou l'accès au marché du travail
- > faire une bonne 1re impression : tenue, discours, argumentaire, posture
- > se confronter à des personnes extérieurs, aller vers une structure externe
- > très peu/faible initiative autour de la revalorisation de l'image

Pour quel publics / acteurs cibles ? Se situant en bout de chaîne de l'insertion,

- > jeunes sans emploi/ni en formation ; bénéf RSA, EPA, femmes victimes de violence, femmes monoparentales, personnes sous main de justice, les salariés en fin de parcours d'insertion ...
- > acteurs de l'emploi
- > acteurs socio-éducatifs
- > acteurs IAE
- > acteurs de la lutte contre la grande exclusion

Pour quel territoire?

Le territoire de la métropole Nantaise dans un premier temps ; une étude évaluera la pertinence et la faisabilité du déploiement du dispositif sur le Département.

LE DISPOSITIF À PROPOSER SUR LE TERRITOIRE : LES ATELIERS COUP DE POUCE

• Etape 1: L'accueil

 Etape 2: Le choix d'une tenue



 Etape 3: La simulation d'entretien



 Etape 4: La photo CV / réseaux Chaque candidat est reçu lors d'un rendez-vous individuel d'une durée de 2h et est accompagné par plusieurs bénévoles.

Conseillers en image et managers/recruteurs

conseillent et accompagnent le candidat dans le choix de sa tenue et dans la maîtrise des codes de l'entreprise.



LA CRÉATION DE L'ASSOCIATION

Suite l'étude de faisabilité. à l'association La Cravate Solidaire Nantes a été créée le 14 septembre 2020 auprès de la Préfecture. L'association a été la 11^è association à rejoindre le réseau national La Cravate Solidaire en signant une convention d'engagement l'association parisienne La Cravate Solidaire.



PHASE D'AMORÇAGE

Une fois l'association créée, les actions suivantes ont été menées afin de **préparer** le lancement des ateliers Coup de pouce sur le territoire nantais :

- accompagnement/formation au lancement de l'association et ses activités par la tête de réseau et via des échanges réguliers avec les autres associations du réseau
- prospection d'un **local** suffisamment grand pour installer durablement le dressing de façon à proposer un large choix de tenues aux candidats dès les premiers ateliers auprès des acteurs publics et privés
- recrutement de **20 bénévoles** : 4 sessions de présentation de La Cravate Solidaire et de l'Atelier Coup de Pouce dont un Apéro Cravate le 20 septembre réunissant 20 personnes prêts à s'engager et à mieux découvrir le projet ;
- création des outils de communication et de présentation de La Cravate Solidaire Nantes
- prospection de **partenaires prescripteurs** : acteurs publiques de l'emploi, SIAE, associations de l'insertion sociale et professionnelle, acteurs socio-éducatifs, avec un focus dans les quartiers Politique de la Ville et auprès des acteurs jeunesse ;
- ouverture du compte bancaire
- achat d'un véhicule utilitaire et matériel administratif
- recrutement d'une Volontaire en Service Civique
- lancement des Ateliers Coup de Pouce à la Maison

LE BUREAU



Président



Trésorière

1 PERMANENTE



Directrice

LES ATELIERS COUP DE POUCE À LA MAISON

La crise du covid a eu un impact non négligeable sur le développement du projet. S'inscrivant en bout de chaîne de l'insertion, cette 1^{re} phase du projet a fait l'objet d'un important travail de repérage des partenaires prescripteurs qui seront en capacité de nous orienter des bénéficiaires. Cependant, pendant cette période, 70% des associations ont dû suspendre leurs activités habituelles (hors cas des associations mobilisées sur les activités de première nécessité) ou s'adapter en distanciel. Les inquiétudes sur le maintien des partenariats financiers, publics ou privés, étaient fortes pour la majorité des partenaires potentiels qui n'était pas en mesure de garantir des lancements de partenariats en 2020. Dans l'attente d'un local, et compte tenu du contexte de crise sanitaire nous avons choisi de mettre en place les ateliers Coup de pouce formation co-animée par la Cravate Solidaire de Bordeaux de 10 bénévoles à l'animation des "ateliers coup de pouce à la maison", afin de prendre en main l'outil, les bénévoles ont été mobilisés en décembre 2020 sur les ateliers de Bordeaux.

SOUTIENS FINANCIERS EXTERNES

L'association a bénéficié de soutiens financiers externes portés directement par La Cravate Solidaire Paris dans le cadre de l'essaimage du dispositif de l'Atelier Coup de Pouce sur le territoire nantais. Ces financements externes ont permis de :

- mettre à disposition une directrice recrutée en septembre 2020 jusqu'en novembre 2021
- acheter un véhicule utilitaire et le matériel administratif
- les frais liés au lancement de l'activité

Avec la participation de



AGENCE NATIONALE DE LA COHÉSION DES TERRITOIRES





Paroles de bénévoles



Ghislaine, bénévole RH: "Juin 2020: création de la Cravate Solidaire à Nantes, intégrer l'association allait peut-être devenir possible. Mon « coup de coeur » datait de quelques années auparavant en regardant l'un des co-fondateurs présenter son projet lors d'une émission TV. C'est en août 2020 que Maguy KERSUAL, Directrice de l'association nantaise, m'a confirmée mon intégration à l'équipe de bénévoles. Septembre, L'Apéro Cravate, temps convivial, nous a permis de rencontrer les membres de l'association, pemanents et bénévoles. de nous présenter le cadre et les missions de l'Association.

Hélas la crise sanitaire risquait de freiner le démarrage, freiner seulement. Maguy, en mettant en place des « Ateliers coups de pouce à la maison » a concrétisé, pour moi, le démarrage de l'Association . Me concernant l'atelier « Pitch ton Pich » a marqué mes débuts dans l'accompagnement RH au sein de la Cravate, la formation aux différents ateliers, la rencontre avec des candidats-es ont confirmé mon envie de m'investir. De visios en mails, de SMS en échanges téléphoniques, mon enthousiasme et mon envie de participer à cette belle aventure demeurent intacts. 2021 confirmera ?"

Perspectives 2021

1 local d'activité identifié

Recrutement d'un.e salarié.e en charge des opérations

Etre identifié comme un **acteur légitime** par le développement des partenariats avec 30 **partenaires prescripteurs(Acteurs publics de l'emploi, SIAE, acteurs socio-éducatifs et les acteurs de la lutte contre la grande exclusion)**

50 bénévoles recrutés et formés à nos ateliers

Lancement des ateliers Coup de pouce : 2 à 3 ateliers (8 à 12 places disponibles) par semaine

140 bénéficiaires accompagnés

8 collectes de vêtements en entreprise